

# RÉVOLTES PAYSANNES EN BRETAGNE

à l'origine de l'organisation des marchés

Fanch ELEGOET

---

EDITIONS DU LEON

Pourquoi la bataille de l'artichaut en mai et juin 1960 ? Pourquoi le 8 juin 1961 ? Pourquoi le 8 juin 1961 les jeunes paysans bretons ont-ils investi la sous-préfecture de Morlaix et provoqué ainsi l'une des plus grandes crises paysannes du XX<sup>e</sup> siècle ? Pourquoi de nouveau la bataille de Saint-Pol en juin 1962 ? Parce que les producteurs de légumes qui récusait vivement les pratiques pour le moins confuses de leurs négociants s'efforçaient de mettre sur pied un marché moralisé, géré par les producteurs eux-mêmes et largement inspiré des marchés agricoles les plus modernes du monde, ceux de Hollande. Au conflit entre producteurs et négociants commencé en mars 1957 succédera une guerre entre paysans divisés sur les principes de la réorganisation du marché qui ne prendra fin qu'en juin 1967.

L'auteur a très longuement interrogé les hommes — négociants, producteurs organisés ou indépendants — qui ont pris part à cette histoire mouvementée. Parmi eux, Alexis Gourvenec qui à 22 ans est porté à la présidence du Comité de l'artichaut. Ce livre allie les récits détaillés des batailles passées, de longs extraits d'entretiens à l'analyse sociologique. Il rend compte de la mise en place d'un marché moderne et pour le moins original, celui de la S.I.C.A. de Saint-Pol. Cette histoire propose une excellente illustration de l'efficacité de l'action collective et un (trop rare) exemple d'efficacité bretonne. En ce sens, elle interpelle profondément la Bretagne actuelle.

Fanch ELEGOET est maître-assistant de sociologie à l'université de Rennes I.